
给政治局讲区块链的陈纯教授 在最近的⼀次演讲
中都说了啥

编者按：据新华社报道，中共中央政治局10⽉24⽇下午就区块链技
术发展现状和趋势进⾏第⼗⼋次集体学习。中共中央总书记习近平在
主持学习时强调，区块链技术的集成应⽤在新的技术⾰新和产业变⾰
中起着重要作⽤。我们要把区块链作为核⼼技术⾃主创新的重要突破
⼝，明确主攻⽅向，加⼤投⼊⼒度，着⼒攻克⼀批关键核⼼技术，加
快推动区块链技术和产业创新发展。 
浙江⼤学教授、中国⼯程院院⼠陈纯就这个问题作了讲解，并谈了意
⻅和建议。 
中共中央政治局各位同志认真听取了讲解，并进⾏了讨论。 
美股区块链概念股率先闻⻛⽽动，迅雷开盘⼤涨20%。 
10⽉13⽇，由中国计算机学会主办，中国计算机学会区块链专业委
员会、中国电⼦科技⽹络信息安全有限公司、⻄南财经⼤学、中科国
鼎数据科学研究院联合承办的2019 CCF区块链技术⼤会上，中国⼯
程院院⼠陈纯院⼠曾发表《联盟区块链关键技术与区块链的监管挑
战》主题演讲，表示国内区块链产业发展正迎来“春⻛”。 
以下为相关报道及陈纯演讲全⽂： 
10⽉11~13⽇，由中国计算机学会主办，中国计算机学会区块链专业
委员会、中国电⼦科技⽹络信息安全有限公司、⻄南财经⼤学、中科
国鼎数据科学研究院联合承办的2019 CCF区块链技术⼤会将于在成
都举⾏。中国⼯程院院⼠陈纯院⼠发表了《联盟区块链关键技术与区
块链的监管挑战》主题演讲，他表示，中国区块链技术的研究热点将
集中于联盟区块链的关键技术，区块链监管技术等⽅⾯。联盟区块链
除了四个关键技术需要⼤家研究，还有链上链下数据协同的技术，这
也是下⼀阶段的发展⽅向。 
核⼼观点： 
1. 联盟链底层平台的核⼼是性能、可⽤性和安全隐私； 
2. 链上链下数据协同技术是未来发展的⼀个重要⽅向； 
3. 区块链的监管技术是区块链健康和持续发展的关键。 
以下是演讲全⽂（根据现场速记和录⾳整理）： 



今天很荣幸，也很⾼兴来咱们这次⼤会。我的报告题⽬是《联盟区块
链关键技术与区块链的监管挑战》。刚刚前⾯说今年是⽐较差的年
头，去年特别差，其实我觉得也不是这样，区块链正迎来发展春⻛，
⽐如我国“⼗三五规划”已经将区块链、量⼦通信、⼈⼯智能等都作为
重⼤项⽬进⾏；2019年2⽉18⽇《⼈⺠⽇报》头版提到区块链是“新
⼀代的信息技术”。 
区块链的简介，这⾥我简单跟⼤家分享⼀下。简介是传统系统跟区块
链系统有⼏个特点，传统系统有互相对账、中⼼、篡改数据等特点，
这恰恰是与区块链系统相反的。关于区块链的核⼼价值，这⾥有很多
专家我就不多说了，它有提升多中⼼的协作效率、去中介，提升多⽅
信任、数据不可篡改，可追溯，可审计等等。 
区块链技术研究热点中国和国际上稍微有点区别，中国主要的研究热
点是集中于联盟区块链的关键技术，同时我觉得区块链的监管技术也
是⾮常重要的。为什么说区块链的监管技术⾮常重要呢？有⼀句话讲
得好，就像交通⼀样，当警察没有站好，⻋⼦开不快，交通次序也不
会太好。我这⾥主要想谈谈联盟区块链的关键技术。 

 
联盟区块链的4⼤关键技术 
⾸先联盟区块链⾼性能这件事是⾮常重要。当你有了联盟链，公链⽅
⾯以太坊每秒⼏⼗笔，这个点是不够的。⼤规模应⽤上来的话，现在
国内最好的联盟链可以做到上万个点，每秒⼏千到上万的性能。⼤规
模的节点，或者⼤数据量的情况下性能会急剧下降，这也是⼤家觉得
区块链浪费和性能不⾏的缺点。联盟⾼性能关键技术需要在各个⽅⾯
进⾏技术突破，包括⾼性能的共识算法、包括⾼效智能合约引擎，也
包括新型的共识机制，希望能够提⾼共识效率与安全性，当然主要是
为了要⽀撑⼤规模各种⽹络结构的主⽹。还有⼀个研究热点软硬件协
同优化，这也是⾮常重要，就像AI⼀样，没有芯⽚AI就很麻烦。 
第⼆个关键技术是区块链安全隐私关键技术。在中国要⽤⾸先要全⾯
⽀持我国加密算法和标准，这肯定没问题。商业应⽤需要平台业务数
据隐私保护，可以通过命名空间的⽅式在物理层⾯进⾏业务数据的分
离，这值得研究。还更细粒度的隐私交易机制，实现交易可验证但是
不可⻅。还有基于可信执⾏环境等技术实现节点密钥管理和数据加密



存储，基于默克尔DAG等数据组织技术，防⽌⽂件被篡改。联盟链
第⼆个关键技术安全隐私也是⾮常重要的。 
第三个关键技术就是⾼可⽤性的关键技术。这⾥有⼀个动态成员的准
⼊机制，以及节点失效后的快速恢复机制，这在分布式系统⾥都会碰
到，这也⾮常重要，不能整个系统停下来加节点，应该是可以实时动
态的。某⼀个节点出问题，我要删除的话，不能停下来删除，系统不
能停。还有去中⼼化联盟⾃治的管理机制，如何来做这个事情？是通
过多⽅提案投票表决⽅法还是别的⽅法，这些都要有机制。有⼈会怀
疑，联盟链是不是真正能做到管理的公平机制，公链⼤家不会怀疑，
但是联盟链是多中⼼化是不是会怀疑，这也⾮常重要。还有⾼效的热
备切换机制，这也是联盟链以后的关键技术，也是⾮常重要的。 
第四个关键技术是⾼可扩展的关键技术。⼀个是编程可扩展，我们说
⽀持多种编程语⾔的使⽤。当然越普通的编程语⾔越好，这样⼤家就
会⽤得很⽅便。第⼆个是存储⽅式可扩展，能不能⽀持多类型、多组
织形式的数据可信存储。第三是⽀持预⾔机提供可信外部数据源服
务。第四是⽀持跨链，实现同构链与异构链的跨链协同，这也⾮常重
要。 
这⾥有⼀个⽐较，我特意提出Hyperchain，在联盟链技术性能⽅⾯，
我们国内也是做得⽐较好。举例来说，像Hyperchain现在所有性能⽐
较都是优越的，就是好今年与国外各种平台的⽐较。 

 
链上链下数据协同技术是联盟链发展的重要⽅向 
联盟链产业化应⽤在国内也是可以，在⾦融⾏业、法律领域、医疗领
域、能源领域、娱乐领域、公证领域等等，我想讲的是什么呢？虽然
感觉今年区块链有所降温，但其实我们国家在联盟链的应⽤今年以来
还是有很多，这些应⽤不仅仅是⾦融领域，这与国外区块链应⽤还是
有点区别。⻄⽅区块链的发展基本上是基于⾦融创新带动别的⾏业创
新，⽽中国除了⾦融创新外，更重要的是在各个⾏业的应⽤，⽽且现
在国内有好⼏家联盟链平台，也⾜以⽀撑现在的⼀些应⽤。我前⾯讲
到性能能做到上万个节点，当然这是很极端的情况下，⽽且可以做到
每秒上万个的频率。 



最近有⼀个例⼦也是⾮常好，政务⽅⾯的公积⾦，住建部和中国建设
银⾏做了公积⾦的管理，全国491个城市的公积⾦，等于491个节点
现在连在⼀起，不管什么城市的公积⾦，不管公积⾦所管辖的每个
⼈，可以异地很⽅便的操作。这个如果不⽤区块链以前⽆法想象，你
要么把数据全部集中在⼀起，要么就是各⾃的，我觉得这是很好的应
⽤。 
联盟区块链除了四个关键技术需要⼤家研究，还有链上链下数据协同
的技术，这也是下⼀阶段的发展⽅向。 

左边是CAP定理，就是⼀致性、可⽤性、分区容忍性，原来我做这⽅
⾯，分布式的⾼性能的实时的计算，特别强调可⽤性、分区容忍性。
但是⽆论如何每个系统都是在三个点取⼀个平衡，如果强调⼀致性，
那可能对可⽤性和分区容忍性会差⼀点，所以不同的应⽤就会特别关
注。 
区块链也有所谓不可能三⻆模型对应过来，它是去中⼼化、可扩展、
安全。同样的完全去中⼼化的话对安全性要求难度更⼤，就是⼀个三
⻆的点。所以我们就说传统信息系统与区块链系统都有⼀定的局限
性。⼀⽅⾯，区块链系统需要通过链下系统扩展计算和存储能⼒。另
⼀⽅⾯，现有系统链下需要与区块链对接以解决信息孤岛、防篡改等
问题。 

现在如果作为⼤规模应⽤的话，我觉得最重要应该解决链上链下的问
题，所谓的链上就是区块链，链下就是所有传统的信息系统。我们怎
么样把区块链系统嵌⼊到现在传统系统⾥来解决它的⼀些问题，或者
反过来⽤我们的区块链系统把传统的信息系统放出来。就像刚才讲的
公积⾦项⽬，它是点对点的491个点完全是区块链系统，⽽下⾯公积
⾦系统⼜是传统的⽹络应⽤系统，是这么构起来，区块链在上⾯，下
⾯有其他，反过来也可以把区块链系统嵌⼊传统系统，链上链下数据
协同需求可能会特别重要。要求链上链下数据，如果能够协同就能确
保关联性和⼀致性，这个⾮常重要。 
⼤家可以查询⽂献，⽬前国内外对链上链下数据协同的技术才刚刚起
步，也有⼀些协同研究，包括侧链和状态通道，为了提⾼性能和计算
能⼒。这有点像云计算和边缘计算。现在数据是算好，起码区块链上



要给别的数据留下通道。跨链技术，为了增加链与链之间互操作性和
可扩展性。链下计算，提⾼数据的隐私保护能⼒。这也是⾮常重要
的，链上链下连接不能光考虑链上，链下系统如何对接，数据隐私保
护也要对接。还有链下存储也是⼀样，原来系统存储怎样，这些都应
该作为研究。 
 
链上链下数据协同技术的4⼤发展⽅向 
它的发展⽅向，标准的、融合区块链链上和链下数据协同的模型框
架，⽬前需要研究以下技术点： 
1.⼤规模⾼性能点对点⽹络。围绕区块链应⽤，原来⼤规模点对点的
⽹络，这个才是最重要，因为区块链本来就是点对点传输的。如果说
⽹络技术没有突破，区块链系统性能是很难提升。 
2.模块化安全密码学协议。本来区块链就是分布式加上密码。安全密
码学协议模块化，区块链⼦系统嵌⼊不同的，模块化安全密码学协议
也是研究⽅⾯。 
3. ⾼性能可编程计算引擎。我们希望⽤户不同的智能合约⽤不同的编
程语⾔来编，既然⽤不同的编程语⾔，那你就需要⾼性能可编程计算
引擎。 
4. 可定义的数据分发协议。   
这些都应该是链上链下数据协同的发展⽅向。 
⽬前来说也是不错的，我们有过⼀个中间实验，现在基本上可以提供
国产、⾃主、可控，完善的中国国⽶密算法⽀持，提供系统的链上链
下协同服务技术栈，不能说有了⼀个标准框架，慢慢提供很多技术服
务栈，已上线服务包括：⼤规模可信存储、集群节点数量可达数万节
点。在中国移动做过实验。我们的团队希望在现有技术下，能不能在
数量上，曾经做过数万节点，也有⽀持智能合约跨链互操作的通⽤跨
链服务。“数据可⽤不可⻅”数据共享都已经初步实现，但是⽆论如何
现在技术还远远不够。我觉得还是有很⻓的路要⾛，所以区块链的技
术我觉得仅仅是开始，不仅是每个单点技术，还有整个系统。 
 
区块链的监管技术 
最后我想谈谈区块链监管，区块链的监管技术是⾮常重要的，就像我
前⾯讲到的，尤其是中国⼤规模应⽤上，区块链项⽬上了以后，你没



有好的监管，谁都不敢冒这个⻛险。有⼀句话就说“没有⼀个好的监
管，就像⻢路上没有站上⼀个交警，或者说没有红绿灯。”你觉得⾃
⼰最好不要警察，最好不要红绿灯，⻋⼦可以开得很快，事实上是不
⾏的。监管技术的重要性⼤家都知道，有⼀个“北⼤岳昕”事件被写⼊
以太坊，也不能篡改，怎么办呢？有⼈把数据搞下来到处发。公有链
已经成为新媒体的传播媒介，因为公有链本身具有去中⼼化、不可篡
改、不可删除、低成本的特点。我记得有⼈算过，在“北⼤岳昕”把⼏
条消息放在以太坊，好像才花了0.17美元的价格，具体是不是价格我
想起来，但是⾮常便宜的价格。利⽤区块链去传播有害信息、⽹络谣
⾔和煽动性、攻击性信息，会给区块链技术的产业布局和发展带来不
利影响，会影响我们，这也是⾮常重要的。本身公链会给监管部⻔带
来很⼤的挑战。 
任何⼀个好的技术或者⼯具都需要被正确予以使⽤，才能发挥最⼤的
价值，这就对区块链监管提出了更⾼的要求。 
我们除了研究区块链技术本身外，也许我们需要真正有⼀个很好的⽅
向。我们来研究区块链如何监管，所谓的安全，区块链的安全最重要
是区块链系统的安全，防攻击等，除此以外，区块链的内容，公有链
已经成为传播媒介，别的有没有可能呢？类似于“北⼤岳昕”的意识形
态、内容监管也是需要，是不是可以利⽤我们的技术呢。 
2019年⽹信办去了《区块链信息服务管理规定》，我们学习了这个
规定，以及跟⽹信办交流感觉到区块链发展有两⽅⾯，⼀是国内⼤规
模应⽤要⽤区块链赋能经济建设，主要是⽤联盟链，它的监管相对可
控，它对安全的挑战等都⽐较好。但是我们也应该⽀持公链技术的发
展，参与国际竞争，这也是⾮常重要的。 
⽬前虽然区块链监管已经初⻅成效，今年已经公布了第⼀批197个区
块链信息服务备案编号，但是监管的道路还是⾮常⻓，⽬前区块链监
管技术发展趋势有以下⼏点： 
1. 区块链节点的追踪与可视化。 
2. 联盟链穿透式监管技术。  
3. 公链主动发现与探测技术。 
4. 以链治链的体系结构及标准。 



只有提供了技术的解决⽅案，⽽且相对可靠，⽆⾮是程度差⼀点，只
有这样才能在实际应⽤中才有可能上区块链这个技术，区块链监管这
个事⾮常重要。我们需要在座教授要研究⼀下，为监管部⻔提供⼀些
可监管的解决⽅案，这个技术应该是⾮常重要的。 
 
⼩结 
最后⼩结⼀下，根据我们⽬前中国的区块链发展，包括对⽐国际，中
国区块链联盟链还有很多事情要做，联盟链底层平台核⼼是三⼤部
分，都应该在这上⾯做研究，⼀是⾼性能。随着⾼频应⽤，随着节点
数增⻓是⾮常重要。⼆是可⽤性。可⽤性就是交互，你的编程⽅便，
可以动态热备份，随意插⼊、删除。三是安全隐私。这⾥包括密码编
码，包括物理隔离等等技术。 
链上链下数据协同技术是未来发展的重要⽅向，只有这样我们才能赋
能各个⾏业，⼯业、农业等等，现在系统都在，如何有机结合起来，
数据协同技术应该是⾮常重要的。这还涉及到区块链技术怎么样结合
⼤数据、⼈⼯智能、5G技术，都需要有数据协同技术。 
我们也要研究区块链的监管技术，这应该是区块链健康和可持续发展
的关键之⼀。 


